
La 21ème Assemblée générale annuelle du CRE Laurentides s’est dérou-

lée le vendredi 12 juin 2015 au Parc national d’Oka. Les membres ont 

procédé à l'élection du Conseil d'administration pour l'année 2015-2016.  

Bienvenue à Mme Line Légaré et M. Louis Internoscia qui ont rejoint le 

conseil d'administration. Leur biographie est consultable sur le site inter-

net. www.crelaurentides.org. 

Une trentaine de personnes étaient présentes pour souligner le 20e an-

niversaire du CRE lors d'un goûter festif.  

Poste MRC Administrateur 

Organismes environnementaux 

1 Antoine-Labelle Louis Internoscia 

2 Laurentides vacant 

3 Pays-d'en-Haut Line Légaré 

4 Rivière-du-Nord Philippe Roy 

5 Argenteuil Gilles Marchand 

6 Mirabel Stéphane Michaud 

7 Deux-Montagnes Raphaël Goulet 

8 Thérèse-De Blainville Anaïs Boutin 

Toutes catégories 

9 Toutes catégories Agnès Grondin 

10 Toutes catégories Céline Lachapelle 

11 Toutes catégories Danny King 

12 Toutes catégories Lise Julien 

13 Toutes catégories Hugues Tennier 

Infolettre - Septembre 2015 

Assemblée générale annuelle 2015 

Le conseil d'administration 2015-2016  (Absents de la photo: Danny King, Agnès Grondin, Anaïs Boutin) 

Philippe Roy, Président 

Agnès Grondin, 1ere Vice-présidente 

Line Légaré, 2e Vice-présidente 

Danny King, Trésorier 

Céline Lachapelle, Secrétaire 

Le comité exécutif  

Messieurs Grant MacKenzie et Gilles W. Pilon ont récemment  quitté le 

conseil d’administration. M. MacKenzie a siégé 19 ans au poste 2 (MRC 

des Laurentides—Club du lac Brûlé). M. Pilon a pour sa part siégé au 

poste 3 (MRC Pays d’en Haut - ABVlacs) durant 7 ans.  

Le CRE souhaite les remercier chaleureusement de leur dévouement 

pour la cause environnementale durant toutes ces années! 

Appel aux membres du CRE : défi un plus un !  
Dans le contexte actuel d’austérité, il est plus que jamais essentiel de démontrer haut et fort les priorités de la communauté des Lauren-

tides. Pour poursuivre sa mission, le CRE a besoin d’un fort appui et à ce titre lance un défi à ses membres : recruter un autre membre pour 

l’année 2015-2016. Qu’il soit individuel, associatif, municipal ou corporatif, l’objectif est de doubler le nombre de membres !  

( le CRE compte actuellement 146 membres toutes catégories représentant des milliers de personnes).   

www.crelaurentides.org/accueil/membres 

Au revoir à deux grands messieurs ! 

http://www.crelaurentides.org/accueil/conseil-d-administration
http://www.crelaurentides.org/accueil/membres


Infolettre - Septembre 2015 

Élections fédérales et lutte contre les changements climatiques  

Dans le cadre d’une initiative menée par les seize conseils régio-

naux de l’environnement (CRE) et leur regroupement (RNCREQ), 

plus de 300 candidat-e-s québécois-e-s aux élections fédérales de 

2015 ont reçu le 9 septembre dernier une lettre les invitant à 

mettre de l’avant des engagements fermes de la part de leur parti 

en faveur de la lutte contre les changements climatiques. 

Alors que la campagne électorale fédérale bat son plein, l’enjeu de 

la lutte contre les changements climatiques reste marginal.  Pour-

tant il y a urgence et cette question devrait être au centre des dé-

bats. «Le dérèglement climatique en cours est un dossier sans pré-

cédent qui mérite des actions sans précédent», souligne Philippe 

Bourke, directeur général du RNCREQ.  

La majorité des Canadiennes et Canadiens sont d'avis que le gou-

vernement fédéral manque de leadership sur la question des chan-

gements climatiques. Sondage après sondage, quatre Québécois 

sur cinq disent vouloir de leurs gouvernements des actions con-

crètes de lutte contre les changements climatiques. Voilà pourquoi 

les candidat-e-s québécois-e-s des cinq grands partis fédéraux ont 

reçu personnellement une lettre de la part du CRE de leur région 

les invitant à prendre des engagements fermes en ce domaine. Le 

CRE Laurentides publiera sur son site internet les réponses des 

candidats. 

Pour Philippe Roy, président du CRE Laurentides : «Les change-

ments de comportements pour réduire notre dépendance aux éner-

gies fossiles représentent des efforts considérables, mais l’adapta-

tion aux impacts des changements climatiques engendrera des 

coûts encore plus  importants, tant d’un point de vue social, envi-

ronnemental qu’économique. C’est pourquoi nous interpellons au-

jourd’hui les candidats aux élections fédérales de notre région dans 

l’espoir qu’ils fassent de cet enjeu une priorité». 

La lettre, disponible au www.rncreq.org/images/

nouvelles/347.pdf , rappelle d’abord aux candidats que le dérègle-

ment climatique est une réalité incontestable mais que, heureuse-

ment, les actions pour lutter contre ce phénomène sont positives 

pour l’économie, tels qu’en témoignent de nombreux rapports 

réalisés par des organisations plus crédibles les unes que les 

autres. Elle leur propose ensuite des engagements à prendre pour 

traiter cette problématique avec sérieux, comme le souhaite la 

majorité des électeurs et électrices de leur comté.  

Cette initiative des CRE est aussi l’occasion de rappeler aux ci-

toyennes et citoyens qu’ils auront en octobre une rare occasion 

d’exprimer par leur vote qu’ils veulent que la lutte contre les chan-

gements climatiques soit prise au sérieux par le gouvernement 

fédéral. Les CRE se joignent ainsi à l’initiative #ParlonsClimat, 

www.parlonsclimat.com, qui vise à remettre l’enjeu climatique au 

cœur des débats lors de la campagne électorale fédérale.  

Nouveaux locaux, nouvelle adresse 

L’équipe du CRE Laurentides est installée dans ses nouveaux locaux depuis 

le 1er juillet 2015. Merci de mettre à jour vos contacts avec la nouvelle 

adresse postale: 

CRE Laurentides 

517 rue Saint-Georges 

Saint-Jérôme, J7Z 5B6 

 

                                                                             Bon vent Guylaine ! 

Guylaine Valois, adjointe administrative, a quitté le CRE en juin dernier pour relever de nouveaux défis.  

Grand merci Guylaine et bon vent!  

http://www.rncreq.org/images/nouvelles/347.pdf
http://www.rncreq.org/images/nouvelles/347.pdf
http://www.parlonsclimat.com
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Bleu Laurentides 

Plantes aquatiques exotiques envahissantes  

Le CRE Laurentides a mis en œuvre dans la dernière année un projet d’acquisition et de partage des connaissances sur les plantes aqua-

tiques exotiques envahissantes (PAEE). Ses objectifs sont de: 

 Acquérir des connaissances sur la présence de PAEE dans les lacs des Laurentides; 

 Diffuser ces connaissances via l'Atlas web des lacs; 

 Renforcer les compétences des municipalités en termes de prévention et de contrôle; 

 Partager le plus largement possible les meilleures pratiques (prévention et contrôle); 

 Sensibiliser les utilisateurs et gestionnaires et éviter la propagation aux plans d'eau non touchés. 

Dans le cadre du projet, une rencontre des représentants de ministères (MDDELCC, MFFP), du GRIL, des OBV et du milieu municipal s’est 

tenue en 2014 afin d’échanger sur les expériences vécues, les options de contrôle et les outils de prévention disponibles, particulièrement 

en ce qui concerne le myriophylle à épi. Les présentations sont disponibles  : www.crelaurentides.org/evenements/eau-lacs/paee  

Un sondage a été réalisé à l’automne 2014,  130 questionnaires ont été complétés:  85 par des  représentants  d’associations de lac et 45 

par des employés municipaux.  

Les répondants ont identifié 40 lacs affectés par le myriophylle à épi. Voici les faits saillants du sondage: 

Soutien technique des lacs  

Milieu associatif 

 80% mentionne ne pas avoir de procédures particulières con-

cernant le lavage où l’inspection visuelle des embarcations.  

 84% juge qu’il serait souhaitable d’intensifier la sensibilisation 

en matière de PAEE. 

 75% se dit préoccupé par la problématique des PAEE, plus pré-

cisément celle du myriophylle à épi. 

 94% a manifesté le besoin d’avoir de l’information supplémen-

taire au sujet des PAEE. 

 73% ne connait pas la procédure à suivre pour signaler la pré-

sence de myriophylle à épi (seulement 16% a entendu parler de 

l’outil Sentinelle du MDDELCC). 

 64% ne sait pas que des autorisations gouvernementales 

étaient nécessaires avant d’intervenir en matière de PAEE. 

Milieu municipal 

 32% des municipalités participantes n’ont aucun accès public 

aux lacs de leur territoire. 27% ont un accès seulement. 41% 

ont deux accès ou plus (dont 16% ont 6 accès ou plus). 

 32% des municipalités participantes ont des règlements pour 

prévenir l’introduction des PAEE dans les lacs, 50% ont des me-

sures non règlementaires visant le même objectif. 16% des mu-

nicipalités répondantes souhaitent resserrer leur règlementa-

tion actuelle. 

 45% mentionne que des activités de caractérisation des plantes 

aquatiques ont eu lieu sur leur territoire. 

 50% mentionne connaître la procédure pour le signalement des 

PAEE. 

 Les répondants municipaux ont mentionné en priorité avoir 

besoin d’information d’ordre juridique, de dépliants d’informa-

tion ainsi que d’un guide d’identification des PAEE. 

L’agente de liaison du programme de Soutien technique des lacs de Bleu Laurentides, Geneviève Collin, a 

terminé son mandat estival dans la ville de Sainte-Adèle.  

Geneviève a surtout travaillé à approfondir l’état des connaissances sur les lacs de Sainte-Adèle. Elle a réali-

sé les plans directeurs des lacs Rond et Millette, accompagné les associations de lac dans plusieurs activités, 

telles que la caractérisation des bandes riveraines et des plantes aquatiques. Un documentaire a été projeté 

et différents articles de sensibilisation rédigés. 

Elle a également réalisé un portrait d’ensemble des principaux lacs de la ville. Le résultat de ces travaux a 

permis de cibler des actions spécifiques et d’établir des priorités sur lesquelles pourront travailler de concert 

la ville et les associations de lac dans le futur. 

http://www.crelaurentides.org/evenements/eau-lacs/paee
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Développement durable 

Semaine Québécoise de réduction des déchets du 17 au 25 Octobre 

Le Conseil régional de l’environnement des Laurentides et les autres CRE 

du territoire de la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM) ont 

déposé un mémoire conjoint. Ils espèrent que ce document permettra 

de bonifier le projet de plan métropolitain de gestion des matières rési-

duelles (PMGMR) dans l’optique de faire les meilleurs choix pour l’envi-

ronnement et d’élaborer un plan d’action qui répondra aux besoins et 

aux aspirations de la collectivité de la CMM. Consulter le mémoire: 

www.crelaurentides.org/images/images_site/documents/guides/memoire_pmgmr.pdf   

La CMM invite toute personne intéressée à assister aux présentations des mémoires. Le nombre d’inscriptions par séance est toutefois limi-

té. Pour les régions de Laval et de la Couronne Nord, la consultation aura lieu le lundi 28 septembre à 19h, à la Salle de réception Paragon 

(1833, boul. Curé-Labelle, Laval, H7T 1L1). Pour déposer un mémoire (jusqu'au 5 octobre): http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-

publique-sur-le-projet-de-pmgmr-2015-2020/troisieme-etape-seances-de-consultations-publiques/ 

Il est également possible à toute personne d’émettre son opinion sur le projet de PMGMR en répondant à un court sondage disponible sur 

le site de la CMM: http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-publique-sur-le-projet-de-pmgmr-2015-2020/sondage/ 

Consultation publique PMGMR 

Consultation publique projet d'oléoduc Énergie-Est de TransCanada  

Organisée par Action RE-buts, la Semaine québécoise de réduction des 

déchets (SQRD) revient pour la 15ème édition consécutive. Aujourd'hui, 

nous le savons : pour lutter contre les changements climatiques, nous 

devons revoir nos modes de vie. Un des premiers gestes accessibles est 

de repenser notre consommation pour réduire la production de nos ma-

tières résiduelles. Le principe d'actions hiérarchisées des 3RV-E nous in-

vite d'abord à réduire, puis réemployer, recycler, valoriser et en dernier 

recours à éliminer ; un modèle des plus efficace lorsque son ordre est respecté. Ainsi, Action RE-buts s'efforce de repositionner la réduction 

à la source en tête de liste des actions de gestion des matières résiduelles. Cette année, la SQRD mettra à l'honneur la lutte contre le gaspil-

lage alimentaire, puisqu'au Canada, la moitié du gaspillage alimentaire a lieu dans nos maisons. Mobilisatrice, cette campagne invite l'en-

semble de la société québécoise à agir au travers défis, que l'on soit citoyen, élève, représentant d'un organisme ou d'une institu-

tion municipale. Et vous, que faites-vous pour réduire? Réduire, c'est agir. sqrd.org 

Le CRE Laurentides participera aux consultations publiques de la CMM 

concernant le projet d’oléoduc Énergie Est de TransCanada. Un mémoire 

sera en effet déposé et présenté à l’audience du 1er octobre au Centre 

culturel et communautaire Thérèse-de Blainville. 

La commission de l’environnement de la Communauté métropolitaine de 

Montréal entendra toutes les personnes, tous les groupes, toutes les 

associations, ainsi que tous les représentants des municipalités qui souhaiteront se prononcer sur le sujet. C’est à la suite de cette consulta-

tion que la CMM établira sa position et produira un rapport destiné aux deux autres niveaux de consultations, soit ceux du Bureau d’au-

diences publiques sur l’environnement (BAPE) et de l’Office national de l’énergie (ONÉ). 

Il s’agit d’un projet d’envergure qui aura beaucoup d’impacts autant sur la population, l’économie et l’environnement. Afin que l’évaluation 

qu’en fera la CMM tienne compte de tous les enjeux, il est important qu’un maximum d’intervenants fasse valoir ses préoccupations.  

Vous pouvez également contribuer aux consultations jusqu’au 5 octobre en déposant un mémoire sur le site Internet de la CMM. http://

cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-transcanada-2015/ 

http://www.crelaurentides.org/images/images_site/documents/guides/memoire_pmgmr.pdf
http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-publique-sur-le-projet-de-pmgmr-2015-2020/troisieme-etape-seances-de-consultations-publiques/
http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-publique-sur-le-projet-de-pmgmr-2015-2020/troisieme-etape-seances-de-consultations-publiques/
http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-publique-sur-le-projet-de-pmgmr-2015-2020/sondage/
http://www.sqrd.org
http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-transcanada-2015/
http://cmm.qc.ca/fr/evenements/consultation-transcanada-2015/


CRE Laurentides  
517 rue Saint-Georges,  Saint-Jérôme (Québec)  J7Z 5B6 

T: 450.565.2987  -  info@crelaurentides.org  -  www.crelaurentides.org 

Manifeste Un grand bond vers l’avant 

L'ambitieux Un grand bond vers l'avant, appuyé par plus d'une centaine de militants, d'artistes et de célébrités, dont l'auteure Naomi Klein, 

le chanteur Leonard Cohen et l'environnementaliste David Suzuki, se décrit comme « un manifeste pour un Canada fondé sur le souci de la 

planète et la sollicitude des uns envers les autres ». Pour signer https://leapmanifesto.org/fr/un-grand-bond-vers-lavant/ 
 

Formation sur la conservation pour les municipalités 

Éco-corridors organise une formation réservée exclusivement aux élus et fonctionnaires municipaux intitulée: «Les règlements d’urbanisme: 

opportunités pour la conservation des milieux naturels», le jeudi 15 octobre à l’hôtel Mont-Gabriel de Sainte-Adèle.  

Informations et inscription: www.ecocorridorslaurentiens.org/v-nements 
 

Pétition en faveur de l’aménagement d’une voie centrale réservée au transport collectif sur l’A-15 

Jusqu’au 20 octobre : www.citl.qc.ca/petition-en-faveur-de-lamenagement-dune-voie-centrale-reservee-au-transport-collectif-sur-la-15/ 
 

Sauvons la route verte 

La Route verte est aujourd'hui menacée suite à la décision du gouvernement du Québec d'abolir son programme d'entretien. Si rien n'est 

fait, la fermeture de tronçons majeurs est à prévoir à très court terme. La Route verte profite à l’économie du Québec et de ses régions. La 

qualité du réseau et la sécurité des circuits en font un important atout touristique dans le choix du Québec comme destination vélo. Après 

avoir investi collectivement temps et ressources pendant 20 ans pour l'aménager, avons-nous les moyens de cesser de l'entretenir ?  

Pétition en ligne : http://cauzio.org/route-verte/sauvons-notre-route-verte 
 

Algues bleu-vert : nouveau bilan du MDDELCC: 

Le bilan de la gestion des épisodes de fleurs d’eau d’algues bleu-vert en 2014 est disponible en format électronique. Il présente notamment  

les résultats pour les plans d’eau et les installations de production d’eau potable.  

www.mddelcc.gouv.qc.ca/eau/algues-bv/bilan/saison2014/algues-bilan-2014.pdf 
 

A vos frigos! 

Les ateliers À vos frigos propulsés par le Fonds Éco IGA, offriront cet automne près de 100 ateliers de cuisine à la communauté à travers la 

province, qui incluront trucs et astuces pour aider les citoyens à réduire le gaspillage alimentaire à la maison. Pour une durée de 90 minutes, 

un chef de La Tablée des Chefs, accompagné d’un expert en gaspillage alimentaire du Fonds Éco IGA, cuisinera avec des aliments invendus 

comestibles provenant des supermarchés IGA tout en offrant des conseils pour utiliser à leur plein potentiel ces produits mal-aimés des con-

sommateurs. www.jourdelaterre.org/category/touslesjours/1-fonds-eco-iga/5-a-vos-frigos/1-inscription/ 
 

Ma place dans l’uniVERT 

Le 1er colloque-action pour un avenir viable dans les Laurentides se tiendra à Mont-Tremblant, les 6 et 7 novembre prochains. Sous le 

thème de « Ma place dans l’uniVERT », il réunira autant des adultes que des jeunes, qui assisteront à des ateliers, à des conférences ou à 

des visites-terrain et développeront des projets utiles à la communauté. Cette démarche est inspirée des quatre valeurs des Établissements 

verts Brundtland (EVB), soit la solidarité, l’écologie, la démocratie et le pacifisme.  

Pour la programmation et les modalités d’inscription: facebook.com/maplacedanslunivert  
 

Atlas hydroclimatique du Québec méridonial 2015 
L’Atlas hydroclimatique présente une synthèse de l’impact des changements climatiques sur le régime hydrique du Québec méridional à 

l’horizon 2050. Ce document, qui s’adresse principalement aux acteurs de l’eau, a été créé dans le but de soutenir la mise en œuvre de me-
sures d’adaptation aux changements climatiques. www.cehq.gouv.qc.ca/hydrometrie/atlas/atlas_hydroclimatique_2015.pdf  

 

23 septembre: journée de l’arbre  
 La journée nationale de l'arbre est une célébration qui donne l'occasion à tous les Canadien-ne-s d'apprécier les bienfaits  

remarquables fournis par les arbres - de l'air propre, un habitat pour la faune, une demande énergétique 
 réduite et un rapprochement avec la nature. www.journeenationaledelarbre.ca  
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